

## BOLETIN INFORMATIVO

### 1.- EL CASO DEL VALLE DEL GUANAY, Territorio Federal Amazonas.

El problema de disputa por tierras que se presentó en el Valle de Guanay entre el grupo autóctono Uhuöttöja (Piaroa) y colonos venidos de Caracas, *todavía no ha sido resuelto por las autoridades*. Hicimos un resumen de este caso en el N° 6 de nuestro BOLETIN ANTROPOLOGICO, y en el N° 9 publicaremos nuevamente una importante documentación al respecto.

### 2.- BOLETIN INFORMATIVO DEL MUSEO ARQUEOLOGICO-ULA.

#### A.- LO POSITIVO:

1. Estamos fundando el Museo de Lagunillas, con el respaldo por una parte de la Juez del Distrito Sucre, Doctora María Josefina Peña Rangel, del Concejo Municipal de Lagunillas, del Ateneo y de este pueblo, del Director de Educación, Cultura y Deportes, Prof. Douglas Prieto y, por otra parte, del apoyo moral del Rectorado de la Universidad de Los Andes en la persona del Rector, Dr. Pedro Rincón Gutiérrez.

La asesoría académica será asegurada a este nuevo Museo por los investigadores del Museo Arqueológico-ULA.

Queremos recalcar la importancia que debería tener un día este Museo actualmente en formación, si consideramos que el Dto. Sucre es uno de los más ricos de la Cordillera de los Andes en Venezuela, desde el punto de vista antropológico y arqueológico, según los resultados obtenidos en nuestras investigaciones.

Naturalmente, el nuevo Museo necesitará el apoyo (no sólo moral) de la

población, autoridades distritales y municipales para su desarrollo, en vista de los pocos recursos disponibles hoy en la Universidad, recursos que no se acostumbra dedicar en nuestra Universidad a este tipo de actividades.

2. Hemos tenido la muy grata visita del Bioarqueólogo *Dr. Andrea Drusini*, de la Universidad de Padua, Italia, y de su colaborador, *Francesco Businaro*. Ambos investigadores nos han regalado parte de su precioso tiempo al realizar las siguientes actividades:

- Un taller de bioarqueología en la sede de nuestro Museo Arqueológico.

- Un primer reconocimiento del fondo de la Laguna (sagrada) de Urao en Lagunillas, para lo cual trajeron todo su equipo de buceo.

Debemos decir aquí que estamos *muy agradecidos* con estos distinguidos colegas, sobre todo al recordar que ellos han hecho todos los gastos del viaje y del trabajo. Esperamos que regresen el próximo año, sobre todo si, como lo pensamos, tenemos ya los primeros resultados de las excavaciones a emprender en los cementerios prehispánicos recientemente descubiertos en los Estados Trujillo y Mérida.

3. Una tercera cosa positiva a mencionar es la cantidad de trabajo arqueológico en perspectiva, que tenemos en estos dos estados andinos ya mencionados, en

vista de todos los sitios arqueológicos descubiertos y el entusiasmo para trabajar de nuestros estudiantes de seminarios en arqueología y antropología.

4. Para terminar con lo positivo, agradecemos a nuestros suscriptores por la colaboración que nos dan al enviarnos los 100 Bs, de la suscripción. Tenemos la esperanza de poder llegar un día a tener 400 suscripciones (todavía no llegamos a 100) con lo cual nos podríamos independizar totalmente en cuanto a financiamiento de la revista; mientras tanto se logre esto, seguiremos cubriendo una parte de los gastos y corriendo a izquierda y derecha para buscar colaboración para la otra parte.

#### B.- LO NEGATIVO:

1. No se ha dado todavía *ninguna solución* al problema que confrontamos en el Museo Arqueológico ULA, el cual sigue dependiendo del Dpto de Antropología y Sociología de la Escuela de Historia, Fac. de Humanidades.

Ya no hay a quien pedirle socorro, a menos que nos caigan del cielo unos *filántropos* para ayudarnos.

RECORDEMOS en efecto que:

- a) No tenemos casa propia todavía.
- b) La casa alquilada por la ULA para el Museo *necesita hacer ya varios años reparaciones urgentes*: tenemos goteras por todas partes, se han ido deteriorando por falta de mantenimiento techo, paredes, piso, alfombra, etc., sin que nadie se preocupe por ello (fuera de los investigadores del Museo y sus alumnos). Sin embargo, hemos recibi

do docenas de *promesas* de ayuda, quedando todo en promesas. Estamos, por desesperación, a punto de renunciar definitivamente a este Museo, ya que los únicos interesados en él son sus propios investigadores (que son pocos), cuyo sueldo no es (infelizmente) suficientemente alto como para poder mantener con él al Museo, y nadie nos paga para hacer este trabajo extra- ya que en la realidad sólo la docencia interesa a la Universidad.

- c) El Museo Arqueológico *nunca ha tenido presupuesto propio* y nunca ha recibido un centavo de ayuda financiera desde su fundación en 1975 en la actual casa (alquilada), si exceptuamos el apoyo (a menudo demasiado reducido) que ha tenido del CDCH-ULA, única institución consciente aparentemente en nuestra Universidad de la necesidad de la investigación. Este apoyo ha sido para los proyectos de investigación y las exposiciones, por supuesto (en efecto, no le toca al CDCH ocuparse del mantenimiento de los edificios y casas de las distintas dependencias de la ULA). Si no fuera por este apoyo (aún reducido) a nuestras investigaciones, hace tiempo que hubiéramos renunciado a esto.

Sin embargo el Museo nuestro tiene una enorme función didáctica: lo visitan sin cesar cantidades de niños y adolescentes, sin contar los turistas. Pero, por no tener la posibilidad de pagar un servicio extra de guardia, está cerrado el Museo sábado, domingo, días feriados y durante las vacaciones de la Universidad, co

sa increíble para un Museo, sobre todo en una ciudad y una región que se precian de ser turísticas.

2. Por estas razones y muchas otras de la misma índole, RENUNCIO nuestro muy estimado colega, Dr. Jorge Armand, arqueólogo y director-fundador de nuestro Museo. Así que *nos queda un solo arqueólogo, para centenares de sitios arqueológicos*, el Prof. Adrián Lucena, el cual está además recargado de horas de clase en materias *no* arqueológicas. Tenemos la esperanza de que las autoridades de la ULA sustituirán al Dr. Armand por otro *arqueólogo*, sin lo cual tendremos que renunciar a museo e investigación arqueológica, así como a la formación debida de nuestros estudiantes.

